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20 Déporté

"<i,Por qué deberiamos los suizos ser distintos a los rusos?"

Antes de los Juegos Olimpicos, et dopaje vuelve a estar en et punto de mira. La disciplina mas afectada es et atletismo ruso.

Pero «-en qué medida afecta esto también a los atletas suizos? ^Estamos por encima de toda sospecha? A continuacién, una

entrevista con Marco Steiner, Director Adjunto de Antidoping Schweiz (Antidopaje Suiza).

ENTREVISTA: BENJAMIN STEFFEN

"Panorama Suizo": Senor Steiner, en una

escala del 1 al 6, £qué envergadura alcanza

el problema del dopaje en Suiza? El 6

corresponde a un nivel signicativo.

Marco Steiner: No lo sé exactamente.

A ojo de buen cubero diria que 4.

iPorqué?

Es un hecho que no realizamos sufi-

cientes contrôles como para poder sa-

car una conclusion definitiva. Con un

presupuesto de unos escasos cinco mi-

llones de francos, hacemos aproxima-
damente unos 2 OOO contrôles al ano.

Baste con tomar el ejemplo del futbol:

diez equipos de la Super Liga con un
promedio de 25 jugadores por equipo,
dan como resultado 250 jugadores.
2 000 dividido por 250 equivaldria a

ocho contrôles por cabeza y ano, e in-
cluso esto séria insuficiente para emi-

tir un juicio concluyente. Ademâs, no

se habria controlado a los demâs de-

portistas, solo a los futbolistas. En el

mejor de los casos, esto tendria un
efecto disuasorio...

En la actualidad estân suspendidos 15

deportistas, entre ellos una mujer; pero

ninguno de ellos es famoso. iSignifica esto

que ningün deportista conocido se dopa?

No, pero habria que ver las cosas mâs

de cerca. Tenemos un numéro relati-

vamente alto de casos pendientes que
conciernen a atletas relativamente co-

nocidos. Contamos con un nuevo sis-

tema. Es ahora un fiscal el que se ocupa
de los resultados positivos de los anâ-

lisis. Nosotros interponemos una de-

nuncia y esperamos que se lleve a cabo

un registro domiciliario o que se ha-

gan escuchas telefônicas. Este proce-
dimiento tiene dos consecuencias

para nosotros: en primer lugar, tenemos

que guardar absoluto silencio, ya

que de lo contrario no nos apoyarâ

ningûn fiscal mâs. En segundo lugar,

un fiscal tiene otros 300 expedientes
mâs sobre el escritorio, muchos de

ellos al menos de igual importancia.

iPodria producirse en Suiza un caso similar

al del atletismo ruso, en el que hay pruebas

de un dopaje sistemâtico a gran escala?

Es necesario diferenciar. El hecho de

que laboratorios y asociaciones colabo-

ren en el dopaje, que atletas intenten
sobornar a alguien, que una asociaciön

o federaciön trabaje en contra de las au-

toridades de control -naturalmente,
todo esto también puede ocurrir en

nuestro pais-, £Por qué no? £Por qué

deberiamos los suizos ser distintos a los

rusos? La gran diferencia radica, pro-
bablemente, en la participation estatal.

Creo que en Suiza vivimos en un sis-

tema democrâtico y constitucional tan
consolidado que podemos contar con

que los servicios secretos no interven-

gan en el asunto para manipular al-

guna muestra, y que la Oficina Federal

del Déporté no trabaje en nuestra contra.

Ademâs, el déporté en Suiza no

juega un papel tan importante como

para que esto suceda.

En principio, hasta usted mismo podria estar

involucrado, <,y nadie se daria cuenta?

Cuando hablo de asociaciones, no me

excluyo a mi mismo, ni a Antidoping
Schweiz. Si... £por qué no yo mismo?

iPorqué no un laboratorio? £Por qué no

otro colega de Antidoping Schweiz? Es

absolutamente posible. Pero no creo

que en Suiza exista una voluntad poli-
tica generalizada de crear condiciones

similares a las de Rusia.

£A quién se contrôla en Suiza?

Solo a los atletas que disponen de una
licencia, forman parte de un club o parti-
cipan en campeonatos. Un culturista de

un gimnasio, que quizâ use sustancias

prohibidas para aumentar su muscula-

tura, no tiene enprincipio nadaque ver

connosotros. Todo lo demâs es cuestiön

de nivel: en teoria, hasta un jugador de

la quinta liga podria ser controlado. A

partir de laprimeradivision realmente

hay que contar con un control en casos

aislados. En la Super Liga intentamos

realizar tests de forma muy selectiva.

Esto rigepara todos los déportés: cuanto

mâs éxito tiene un atleta, mayor es la

probabilidad de que sea controlado.

tCémo se distribuyen los contrôles entre

los tipos de déportés?

Nos guiamos por un catâlogo con va-

rios criterios como "riesgo inherente

de dopaje", grandes eventos, riesgo fi-

siologico. Y también recurrimos a en-

cuestas relacionadas con la populari-
dad. Es un câlculo bastante complejo

que conduce a una cantidad determi-
nada de contrôles por asociacion y ano.

Pero estos criterios conducen a que en una

disciplina menos controlada los deportistas

puedan doparse con menos supervisiones y

con menos probabilidad de ser descubiertos.

Es asi y no hay mâs que decir. Cada

control que realizamos -por ejemplo,

a un ciclista profesional- significa un
control menos en otra disciplina. Pero
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Si, tiene usted mucha razön, y creo in-

cluso que las cosas deberian de decirse

de manera aun mâs abrupta. Pero eso

coincide con mi afirmaciön de que

"simplemente no lo sabemos".

En su opinion £qué credibilidad tienen los

Juegos Olimpicos?

Las competiciones son probablemente

relativamente limpias -aunque lo de

la preparaeiön es otro asunto-. Pero

también es posible que me equivoque
al respecto. Cuando el Comité Olim-

pico ordena anâlisis aposteriori, a me-

nudo salen positivos. Por eso, la
afirmaciön general de que nadie es tan
tonto como para ir dopado a una com-

peticion, simplemente no es cierta.

iCree usted que una vez mâs sera necesario

revisar las clasificaciones después de las

Olimpiadas de Verano de Rio de Janeiro?

Si, pero parece ser que en muchos pai-

ses el dopaje no es tan sistemâtico como

en Rusia.

En Suiza hay

actualmente 15

deportistas

suspendidos por

dopaje: 14 hombres

y una mujer.

iDonde, por ejemplo?

EE. UU. dispone de un numéro de atle-

tas similar al de Rusia; y este pais tenia,

al menos durante la Guerra Fria,una
vision politica del déporté muy parecida.

Pero si nos fijamos en el trabajo de la

agencia antidopaje estadounidense

Usada, si observamos sus cuotas, su

numéro de resultados positivos y su

actuaciön implacable incluso en casos

relativamente benignos de dopaje -
aunque hay que decir que también en

Estados Unidos se llevan a cabo dema-

siado pocos contrôles- cabe esperar que

los paises que hacen correctamente su

trabajo logren un buen efecto disuaso-

rio. Y a pesar de lo que dije anterior-

mente, por mi parte cuento a Suiza entre

estos paises.

nuestros promotores esperan que cu-

bramos en mayor o menor medida la

totalidad del déporté de competition
suizo.

£Ï de dénde proviene el dinero para ello?

Unos escasos dos tercios provienen de

la Oficina Federal del Déporté, un ter-
cio de Swiss Olympic, es decir, indirec-

tamente de las asociaciones que con-

trolamos -pero eso es otro asunto-. El

resto lo generamos nosotros mediante

contrôles que vendemos en eventos en

los que, de no ser por nosotros, no ha-

bria ningûn control. A esto se suman

impuestos procedentes de procesos
contencioso-administrativos por pa-

quetes interceptados en la aduana.

iQué significa "eso es otro asunto"? £Que

Antidoping Schweiz deberia gozar de mayor

autonomia?

Si, somos una fundaeiön y nuestros es-

tatutos definen lo que podemos y de-

bemos hacer. Es bastante dificil que la

Oficina Federal del Déporté y Swiss

Olympic condicionen sus pagos, por-
que en nuestros estatutos la autonomia

figura como uno de los objetivos

de la fundaeiön. Sin embargo, los

promotores pueden sentirse en mayor o

menor medida motivados a realizar
realmente los pagos o a aumentarlos.

Por tanto, una autonomia total es utö-

pica. Solo podria lograrse mediante un

capital de la fundaeiön lo suficiente-

mente grande como para financiar la

fundaeiön solo con los intereses.

iEstâ seguro de que no faltan aun muchos

métodos de dopaje por descubrir y de que

no se han quedado rezagados en sus

métodos de detecciôn?

Si, no cabe duda de que nos hemos

quedado rezagados en nuestros métodos de

detecciôn, considerando las posibilida-
des actuales de dopaje. Incluso sabemos

que las hay, pero no podemos demos-

trarlo. Ademâs, existen muchas sustan-

cias bastante populäres que no estân

prohibidas, al igual que sustancias difi-
ciles de detectar, como por ejemplo las

hormonas del crecimiento.

iEntonces usted no descarta que en el

ciclismo, por ejemplo, siga habiendo un

numéro relativamente alto de deportistas

quesedopan?

www.antidoping.ch

BENJAMIN STEFFEN ES REDACTOR DE DEPORTES

DEL DIARIO "NEUE ZÜRCHER ZEITUNG".
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